



Altavoz
de la
Parroquia

Luceat!

GETAFE, 8 DE SEPTIEMBRE DE 1963

Depósito legal: M. 6.744 - 1958

Apuntes biográficos

ENTRADA

¡Los caminos del Señor!... Cuando se anunció la salida de este LUCEAT!, ciertamente, no pensábamos ¡ni por mientes! en vestirla de luto... ¡Eran tan alegres y gratas las últimas impresiones de nuestra visita al Papa y a Roma!...

¡Ha muerto el doctor Eijo Garay, Patriarca-Obispo de Madrid-Alcalá!

Pocas noticias nos ha dado la Radio que nos hayan impresionado más que esta de la noche del sábado 31 de agosto... ¡Estábamos tan ajenos a ello!... Aún hoy nos cuesta hacernos a esa idea. Fué nuestro Obispo durante cuarenta años; de él hemos recibido paso a paso nuestro sacerdocio, nuestros cargos; de él hemos oído orientaciones y normas...; son muchos años cuarenta para que fácilmente nos podamos hacer a la idea que ya no le veremos ni oiremos jamás. Sirvan estos datos biográficos, forzosamente incompletos y ligeros, de sencillo homenaje.

LOS PRINCIPIOS

Durante muchos años, y siendo él ya Obispo de Túy, se veía en pleno Vigo una humildísima casita y en ella una lápida acreditaba que "allí nació el 11 de abril de 1878 don Leopoldo Eijo Garay..." Azares de la vida le llevarán después a Sevilla, y en su Seminario empezará los estudios sacerdotales; allí cogerá acentos y golpes de gracia muy sevillana, pero su corazón será para siempre gallego de Vigo... Bien recuerdo una anécdota suya que para mi lección me contaba un día de sobremesa en Alcalá.

UN SACERDOCIO CONTRA EL RELOJ

fué el de don Leopoldo. Recibe en Roma, donde fué a terminar sus estudios, de manos del santo Cardenal Merry del Val, el presbiterado

Al atardecer
del 31 de agosto
el Señor encendió luces de perpetua
eternidad para el alma de

DON LEOPOLDO EIJO GARAY
nuestro venerado Patriarca-Obispo.

Para ayuda de su alma
ofreceremos funeral solemne en nues-
tro templo parroquial el día 12 de los
corrientes, a las ocho de la tarde.

*De la piedad de nuestros fie-
les esperamos su asistencia al
piadoso acto.*

en diciembre de 1900. A la edad en que muchos están terminando sus estudios, es magistral de Jaén (año 1904); en 1908 es lectoral de Santiago de Compostela, y cuando apenas tiene treinta y seis años, le nombran Obispo de Túy... Entonces aquello sí que fué una auténtica noticia bomba. Era el 1914; pasará tres años después a la diócesis de Vitoria, y el 1923 entrará en Madrid como Obispo diocesano...

UNA VIDA LLENA

Y, a la par, sus trabajos sacerdotales, científicos, la Teología, lenguas clásicas, enseñanzas, predicación... ¡Qué gran orador era el señor Patriarca!... Entre mis mejores recuerdos suyos guardo con verdadero regusto las veces que le oí en Madrid, en Alcalá... Jamás olvidaré aquella preciosa pieza suya del día de la reanudación del culto en la Magistral de Alcalá...; ganas daban de romper en cerrado y espon-táneo aplauso cuando, pasada la hora, bajaba del púlpito...

LOS HONORES

le llovieron con abundancia. Ved: Prelado Doméstico de Su Santidad, Prelado asistente al Solio Pontificio, Conde Romano, miembro de la Academia Pontificia de Teología de Santo Tomás, de Roma... Académico de la Real de la Lengua (a cuya presidencia renunció en alguna ocasión), de Ciencias Morales y Políticas, de Bellas Artes de San Fernando, presidente del Instituto España, del Consejo Superior de Investigaciones Científicas, presidente del Patronato "Raimundo Lulio", Director del Instituto de Teología "Francisco Suárez", presidente de la Asociación de Estudios Bíblicos (AFEBE), miembro del Consejo de Regencia y Consejero del Reino...

Y la lista de condecoraciones, diplomas y medallas que había recibido se haría interminable...

Consiguió llevar la presencia de la Iglesia a todos los ambientes de nuestra capital donde hiciera falta una inteligencia notable o un saber extraordinario...; ¡y bien que lo consiguió!

A BUEN PRECIO

lo consiguió, sin embargo; al precio de un trabajo asiduo, constante, esforzado... Horas

(*Sigue en la página 3*)

Vida Parroquial

DESDE LA HOJA ANTERIOR HAN RECIBIDO EL SANTO BAUTISMO EN NUESTRA IGLESIA PARROQUIAL: Juan C. Sierra Tardío, hijo de Juan y María (nacido en Madrid); Amparo Pérez Martín, de Mariano y Amparo; Domingo Muñoz Garzón, de Manuel y Ascensión (nacido en Madrid); Juan C. Expósito Martínez, de Eladio y Angeles; Dolores Martín Morales, de José y Francisca; Enrique F. Muñoz García, de Policarpo y María; Jesús Zapardiel Núñez, de Baltasar y Sagrario; Gustavo Muñoz Jiménez, de Vicente y Gabina; Herminia Nieto Rico, de Manuel y Plácida (nacida en Madrid); Juana D. Martínez Sevilla, de Severiano y Julia; Pedro Martín Díaz, de Felipe y Eusebia; Angeles Olivares Carnicero, de Edmundo y Luisa; Juan de la Peña Gómez, de Saturnino y Juana (nacida en Madrid); Guadalupe Molina Blázquez, de Tomás y Guadalupe (nacida en Madrid); Francisca M. García Zapatero, de Marcelino y Magdalena; Ester Sánchez Rodríguez, de Bienvenido y Josefa; José A. Martín Muñoz, de Nicasio y Nicolasa; Rosario Bermúdez Fernández, de Rodrigo y Rosa (nacida en Madrid); Carmen Garrido Gómez, de Mariano y Emiliano; Héctor E. Barrios García, de Angel y Carmen; José G. Poveda Martínez, de Federico y Antonia; María L. Merle Sánchez, de Eugenio y Luisa; Guillermo Ramos Fernández, de Emilio y Angeles; Carmen Vara Blanco, de Antonio y Concepción; Elena García Puerto, de Bernardo y Francisca (nacida en Madrid); Ramiro Moreno Gil, de Vicente y Pilar (nacido en Madrid); Beatriz Muñoz Novillo, de Patricio y Felicidad; Julio C. García Alonso, de Sotero y Carmen; Miguel Cuesta Vadillo, de Germán y Mercedes (nacido en Madrid); Ana Muñoz Rodríguez, de Fernando y Ana (nacido en Madrid); Manuel Moreno Domínguez, de Máximo y Ana; Sara Montero Jiménez, de Gabriel y Adela; María J. Díaz Francés, de Marino y Flora; Marí T. Mingo Avila, de Faustino y Francisca; Eugenio Gómez Sánchez, de Tomás y Visitación (nacido en Madrid); Nieves González Martín, de Fernando y Esperanza; Blanca R. Rodríguez García, de Emilio y Elisa (nacida en Madrid); Antonia Muñoz Pérez, de Miguel y Carmen; Magdalena Mondéjar Gutiérrez, de José y Carmen; José L. Díaz Azañedo, de Eustaquio y Pilar; Carmen Moreno Platas, de Amado y Cristina; María M. Hernández Vegue, de Atanasio y Josefa; José A. Menchón Camacho, de Antonio e Inés; Rosario Lindo Palacio, de Blas e Isabel (nacida en Madrid); Ester Ortiz San José, de Adolfo y Asunción (nacida en Madrid); Teresa García Puertas, de Esteban y Carmen; María M. Dorado Muñoz, de Rafael e Isabel; Rosa M. González Butragueño, de Guillermo y Juana; Ascensión Benítez Calderón, de Cristóbal y Salvadora; Francisco García González, de Santiago y Rosario; Miguel A. López Pastor, de Lino y Guadalupe; Concepción Jiménez González, de Manuel y Dorothea

En otro LUCEAT! vendrán todos los que faltan.

Felicitemos cordialmente a los afortunados padres.

SE HAN CASADO Y VELADO EN ESTAS MISMAS FECHAS: Jesús Hernández con Luisa Herrero, Mariano Sacristán con María Teresa del Castillo, Marcelino Hidalgo con Eladia Macarrilla, Pedro Repiso con Angela Hidalgo, Francisco Soriano con Antonia Corredor, Joaquín Serrano con Pilar Ortega, José Chamizo con Marina González, Luis Escalera con Irene Suberviola, Angel Uceda con Nieves Martín, Antonio Ciudad con Socorro Martín, Diego Velasco con Milagros Cubas, Nicolás Ruiz con Jacinta Acedero, Pedro Martín con Concepción Butragueño, Juan A. Durán con Francisca Rícharte, Lucio Sánchez-Caro con Francisca Abril, Ananías Dóniga con Josefa López, José María Albarrán con Adela Baños, Miguel Santaella con Sagrario Salas, Salustiano Martín con Isabel Palacios.

Que el Señor haga fecundas estas bendiciones.

ENTREGARON SUS VIDAS AL SEÑOR: Dolores Izquierdo García, de 44 años; Ignacio Villarta Sánchez, de 75 años; Lino Picazo López, de 59 años; María Julita Martín Fernández, de siete meses; Patrocinio Fernández, viuda de Hernández, de 74 años; María Paz López, de Montero, de 56 años; Carmen Aguado, viuda de Quintero (trasladada de Benidorm), de 65 años; Antonio Vicente Carnicero Maroto, de 57 años; Francisco Javier Moreno García, de dos años; Angeles Campos, viuda de Rodríguez, de 64 años; Faustina Gredilla, viuda de González, de 61 años.

¡Que el Señor les dé el descanso eterno!

Además del correspondiente a los anteriormente nombrados, se ha celebrado funeral de cuerpo presente por Domingo Flores Azaña (fallecido en Toledo) y por Guadalupe Corbello, viuda de García (fallecida en Madrid). Y funeral de aniversario por Angel Perea, Juana Pérez, Emiliano Gutiérrez, Tomasa Dea, Servando Luna, Concepción González, Rosario Sánchez, Josefa Cascos, Eladio Morales, Dolores de Francisco.

Por Mariano Navascués se dijeron las misas gregorianas en el mes de agosto.

Renovamos nuestro sentido pésame a todos sus familiares.

El 29 de agosto embarcó en Barcelona con destino al Brasil don Rafael Fuentes, que durante más de seis años compartió con nosotros las tareas parroquiales. Ha seguido la llamada de la Iglesia para aquellas tierras, tan necesitadas de brazos sacerdotales y, sin duda, hará allí excelente papel.

El sacrificio de la separación se verá compensado con la abundante ayuda del Cielo. Y sobre todo, con el gran bien que por él recibirán aquellas gentes.

Al dejar Cádiz nos ha mandado una cariñosa tarjeta, y desde su nuevo destino nos tendrá al corriente de sus primeras experiencias e impresiones; a medida que nos lleguen las transmitiremos nosotros a nuestros lectores, pidiéndoles que le acompañen con sus oraciones.

Los obispos de Madrid-Alcalá

No es muy grande, ni tampoco secular, la lista de Obispos madrileños. Pero sí muy distinguida, como podrá ver quien lea estas líneas. Abre el episcopologio de nuestra diócesis don Narciso Martínez Izquierdo, Obispo antes de Salamanca; era natural de la provincia de Guadalajara y tan sólo duró su mandato un año, ya que al siguiente de su entrada en Madrid, y cuando se disponía a celebrar la fiesta de las palmas, fué asesinado a tiros a las puertas de la misma catedral el Domingo de Ramos por un sacerdote que después se comprobó padecía enajenación mental, y que no hace muchos años falleció en el manicomio de Leganés. Hasta ahora era el único de los Obispos de Madrid fallecidos.

Sucedióle el burgalés don Ciriaco María Sancha y Hervás, que rigió esta diócesis de 1885 a 1892; erigió la parroquia de Santa Cruz, de Madrid. Falleció en 1909, siendo Cardenal de Toledo.

Su sucesor, don José María de Cos y Macho, era un santanderino que después de ocupar cargos distinguidos en Oviedo había pasado a ejercer el ministerio episcopal en la isla de Cuba, desde donde vino a Madrid el año 1892 con el título de Arzobispo-Obispo hasta 1901, en que marchó a ocupar la diócesis de Valladolid, donde murió elegido Cardenal.

Pequeño de estatura, pero muy alto en cualidades y adelantado en visión pastoral fué el siguiente Obispo matritense, el asturiano don Victoriano Guisasola Menéndez; a él se debe el primer, y acaso mayor impulso por entonces por España, de seria orientación social y apostólica... Todavía tiene vigencia y actualidad en gran parte su famosísima pastoral "Justicia y Caridad". En Madrid dejó notable huella de su paso, y entre otras erigió la madrileña parroquia de Covadonga, sita en la que hoy se llama plaza de Roma. Siendo Cardenal Prímado de Toledo le llamó el Señor el año 1920.

Hombre de grandes esperanzas para la Iglesia española, malogradas por su pronta muerte, fué don José María Salvador y Barrera, que vino a Madrid el año 1905; en las parroquias de nuestra diócesis está la prueba de su entrega a la tarea episcopal; su pontificado madrileño es el más largo hasta la fecha, y el segundo en toda la vida de esta diócesis, ya que la rigió hasta el 1917, en que fué destinado a Valencia, donde falleció pronto. Era natural de Marchena.

En cambio, don Prudencio Melo y Alcalde, burgalés de nacimiento, sólo estuvo en Madrid seis años escasos, marchando también a Valencia a sustituir precisamente al señor Salvador y Barrera, así como éste había sustituido antes al señor Guisasola; de don Prudencio Melo conserva Getafe agradecida memoria, ya que fué él quien en solemnísimas fiestas bendijo el nuevo sagrario de nuestra parroquia, cuando era ya veterano Arzobispo de Valencia, el 22 de junio de 1940.

Tras de él—en el verano de 1923—llega a Madrid don Leopoldo Eijo Garay, el de más

ALTOS CARGOS

El Excelentísimo Cabildo Catedral ha nombrado Vicario Capitular, Sede Vacante a don José María García Lahiguera, y Administrador de la Mitra a don Juan Ricote, ambos infatigables Obispos auxiliares del señor Patriarca, y muy queridos en nuestra diócesis.

Nos alegramos muy de veras de los dos nombramientos y les felicitamos cordialmente, prometiéndoles la ayuda de nuestras oraciones para el mejor desempeño de sus misiones respectivas.

(Sigue Apuntes biográficos)

largas sentado a su mesa de estudio le llevaron parte grandísima de su vida. Más de una vez, y esto durante muchos años, se retiraba a la cama cuando ya había celebrado la santa misa y las primeras luces del día se asomaban por el horizonte, después de estar trabajando toda la noche... Seguro que sus familiares y secretarios podrán dar de esto abundantes detalles muy elocuentes.

SU ENTREGA A LA IGLESIA

fué incondicional; vivió para ella y a ella dedicó todas sus actividades... Pudo brillar en el mundo de la literatura, para la que estaba magníficamente dotado; más de una vez voces ilustres le animaron a ello... Para él la vida de la Iglesia, la diócesis, tenía superiores preferencias. Se podrán discutir sus aciertos, acaso sus criterios en algunos puntos (como se puede discutir los de todo hombre y como se discuten tantas cosas en la vida), pero no su entrega honrada y gozosa.

Sin agotar la biografía de nuestro Patriarca, se nos ha agotado el espacio y, con pesar de nuestro corazón, hemos de acabar.

Honró en la tierra a la Iglesia y a Dios y estamos seguros que ahora el Señor—¡qué buen pagador es!—le honrará tan largamente como sólo El sabe y puede hacerlo.

Antes le habían honrado en la tierra los hombres, acompañándole en uno de los más solemnes y concurridos cortejos fúnebres que se han visto en Madrid.

largo pontificado, no sólo en Madrid, sino en toda España.

En total, hubo en Madrid siete Obispos; de ellos, tres fueron después Cardenales y dos Prímados toledanos (Sancha y Guisasola). Cuatro fueron desde Madrid a Valencia (Sancha, Guisasola, Salvador y Barrera y Melo); uno tuvo el título de Arzobispo-Obispo (Cos y Macho) y otro el de Patriarca de las Indias Occidentales (Eijo Garay). Todos procedían del clero diocesano.

Nuevas galas para nuestra parroquia

La fiesta de nuestra santa titular—Santa María Magdalena—, que en nuestra modestia hemos procurado celebrar en su día con la mayor solemnidad, nos trajo una grata y nueva sorpresa: se ha inaugurado el altar mayor; es una magnífica pieza, cuidadosamente encuadrada en el estilo del retablo del templo, trabajada con evidente acierto y lograda pericia por los excelentes artistas los hermanos señores Cruz Solís. Va también enriquecida con muy bellos relieves, rescatados unos entre arruinados despojos antiguos de nuestro templo parroquial y de esmerada factura moderna, pero muy entonados otros.

Por haber puesto en ello una gran ilusión nos ha satisfecho grandemente el comprobar cuánto ha sido el agrado de los numerosísimos fieles que lo han contemplado.

También, coincidiendo con estas fechas, han vuelto a su sitio, en el altar principal de la nave de la epístola, todas las bellísimas pinturas de Alonso Cano, que lo enriquecen y hermosean. Debemos este gozo a los buenos oficios de don Arturo Díaz, secretario del Instituto de Restauraciones, de quien confiadamente esperamos la terminación de algunos pequeños detalles que dejen este precioso altar perfectamente terminado. Por de pronto, le estamos profundamente agradecidos.

El Obispo, sucesor de los Apóstoles

¿Te has detenido a pensar qué quiere decir eso de “una Iglesia apostólica” que cantamos en el Credo? Significa sencillamente que la gran obra redentora de Cristo continúa en su Iglesia por medio de los Apóstoles. Aquellos doce hombres fueron revestidos de una autoridad especial sobre la Iglesia con estas palabras de Cristo: “Se me ha dado todo poder en el cielo y en la tierra; id por todo el mundo y predicad mi evangelio”; ellos recorrieron todo el Imperio romano y al morir transmitieron a otro: el mismo poder que de Cristo habían recibido, y estos sucesores suyos son los que nosotros llamamos Obispos.

Actualmente la Iglesia se ha extendido por todo el mundo y la evangelización que comenzaron los doce Apóstoles—siempre bajo la dirección y autoridad de San Pedro—es hoy continuada por los 2.500 Obispos que rigen las diócesis de todo el mundo, unidos todos ellos al sucesor de Pedro, el Papa Paulo VI, actual Vicario de Jesucristo.

Cristo es el primero de todos; es Cabeza y Centro de la Iglesia; el Obispo es continuador de Cristo y de su obra, preside una parcela de la Iglesia, la santifica, nutriéndola de vida divina; anima a su pueblo con su palabra de doctor y maestro y está siempre al servicio de todos como buen pastor.

El Obispo lleva un anillo que simboliza su unión y entrega a la diócesis; la ha de cuidar, querer y amar como Cristo a su Iglesia, como el esposo a su esposa.

El Obispo lleva báculo: es la expresión grá-

La Diócesis de Madrid-Alcalá

Es muy joven todavía, ya que no alcanza los ochenta años de vida.

Se acordó su creación en el Concordato firmado en 16 de marzo de 1851 entre el Nuncio Brunelli y el Gobierno español, pero a causa de las vicisitudes de la agitadísima vida española de aquellos años quedó sin realizarse su ejecución hasta el 7 de marzo de 1884, en que León XIII erige la diócesis de Madrid-Alcalá en memorable documento que explica la necesidad de esta nueva demarcación religiosa para atender a urgentes necesidades espirituales de las almas; la realidad de entonces era mucho más elocuente, y aún la posterior vino a dar plena razón del mencionado decreto papal.

No faltaron dificultades, y fué menester echar mano de un hombre de carácter y decisión como el famoso filósofo Cardenal Ceferino González, que vino de Sevilla expresamente a dar el primer paso y allanar las primeras y más graves dificultades...; después otro ilustre Prelado, el Cardenal Sanz y Forés, terminará la obra y completará los últimos detalles.

No estará de más, en esta hora grave, recordar, como madrileños agradecidos, a estos dos beneméritos Cardenales, figuras egregias del saber el uno y de la oratoria el otro.

Se creó esta diócesis con tierras de Avila y Toledo y se adaptaron sus límites a la división civil ya entonces vigente, coincidiendo así totalmente ambas divisiones: la civil y la eclesiástica.

En 1885 hace su entrada el primer Obispo y echa a andar la vida religiosa, que al compás de los años y del crecimiento demográfico va subiendo y se consolida hasta lograr el actual estado, bien prometedor en tantos aspectos.

Como la historia religiosa de la ciudad madrileña era asaz menguada, se pensó, para darle solera y entronque histórico, en Alcalá de Henares, que, con sus santos y mártires, con sus sabios y guerreros, con su Universidad y su Iglesia Magistral cisnerianas, con la notable relación de Obispos de la más alta Edad Media, la ofrecían muy limpia, digna y gloriosa... De ahí el llamarse diócesis de Madrid-Alcalá.

Quiera el Cielo que esta diócesis de Madrid-Alcalá, con la bendición divina, siga superando dificultades en el mejor servicio de la Iglesia y de las almas.

fica de la autoridad que recibiera de Cristo para gobernar y dirigir su Iglesia.

Es provechoso insistir: el Obispo es el sucesor de los Apóstoles, colocado por el Papa al servicio de una diócesis; es en ella el Sumo Sacerdote que ordena a otros sacerdotes y los hace colaboradores suyos, que santifica y confirma...; es el Maestro que enseña con su palabra y con sus cartas pastorales...; es el Padre, que se pone a la cabeza de su pueblo y lo encamina a Dios...

Por todo esto, si amamos a Cristo hemos de amar a su Iglesia, y si amamos a la Iglesia no podemos menos de amar a los que en nombre de Cristo la dirigen...